
日前，OpenAI 的创始人山姆·
奥特曼发推宣布，chatGPT 的用户
已经突破 100 万人，这距离它推出
仅仅过去 5 天。不少人甚至预言，
谷歌终究会被chatGPT代替。

作为一个全新的聊天机器人
模型 chatGPT，它能够模拟人类的
语 言 行 为 ，与 用 户 进 行 自 然 交
互 。 不 少 用 户 在 动 态 下 留 言 感
谢，说 chatGPT 已经成了他们的智
能助手，写代码、做方案、查资料
都会向 chatGPT 求教。还有一名
用 户 说 ，chatGPT 特 别 擅 长 做 老
师，几句话就能解释清楚复杂的
概念，她已经把搜索引擎甩到了

一边，用 AI 来学习编程了。
几年前大家还在热议“AI 取

代人工”“AI 打败人类”等话题，如
今正如马斯克所言，超级人工智
能时代已经来临。OpenAI 的最初
创建者正是马斯克等硅谷大亨，
在 OpenAI 的官网上，ChatGPT 被
描述为优化对话的语言模型，是
GPT-3.5 架构的主力模型。

当然，专家评论它暂时还是
有短板，这就是计算成本太贵、没
法实时获取数据，只能靠研究人
员定期更新。尽管数据不是最新
的，但是它取代搜索引擎也并非
不可能，更重要的是这已经足够

给中国的 IT 业界巨大启迪了。
当下我们的互联网企业在面

向市场方面是有强烈意识的，但
是在技术上却不见得非常先进。
不少模型体验下来给出的机器人
回答其实还都是“人工智障式”的
回答。因为它并不能体察到用户
的真实想法和场景需求。即使是
通过用户自由产生内容的诸如某
乎、某红书之类，其回答品质也是
参差不齐甚至答非所问。用户要
获取有效的真实信息，需要反复
多项比较，也依然可能无法得到
准确回答。这种信息混战带来的
是用户的长期刷屏，如同布朗运

动一般消耗时间。
因此如果人工智能能够非常

漂亮地完成用户的询问，给出真
实的指引和答案，那么对人们获
取 信 息 的 效 率 来 说 才 是 革 命 性
的。况且，人工智能不是只靠算
法强就能解决问题的，还需要丰
富 、多 样 的 优 质 数 据 。 如 今 ，
ChatGPT 确实已经能给到令人惊
艳的效果。它能够在和你的沟通
中，如同老师一般，不断为你提供
精准的回应，这个回应还是充满
人格化而不是机械式的。更重要
的是，不只是回答用户，更能进行
大量创造性的活动，比如给出几

个关键词作为需求，就能创造一
篇看起来非常合情合理的文章。

可以想见，ChatGPT 的用途不
但在手机和电脑终端，同样能用在
驾驶终端。目前特斯拉在国内的
车机导航和语音识别常被诟病是
10 年前的水平，那么如果能嫁接
ChatGPT 架构应用，必然能有一个
质的飞越。不但如此，有了超级人
工智能的加持，它就能更加深层次
地把握用户的隐含心理和偏好，给
出和其他人都不同的答案，这才是
人工智能的高明之处。当然，这个
需要大量数据对 AI 进行培训才能
实现，同样需要时日。

自 身
经 营 之 困
仍 待 解 ，
却 仍 选 择
出 手 参 投
逾 百 亿 估

值“明星项目”，佛山上市公
司爱旭股份（600732）近期宣
布拟以 3.85 亿元对价取得青
海丽豪半导体材料有限公司
2.78%的股权一事引发市场广
泛关注。

参投逾百亿估值项目

根 据 爱 旭 股 份 的 披 露 ，
本次投资青海丽豪构成与关
联方的共同对外投资。本次
投资前，珠海润璟持有青海
丽豪 11.11%的股权，而珠海
润璟实控人陈刚目前持有爱
旭股份 20.57%的股权，是公
司控股股东。完成后，珠海
润璟与公司将共同成为目标
公司的股东。

融 资 完 成 后 ，青 海 丽 豪
的注册资本将由 3.45 亿元增
加至约 4.13 亿元，股东数从
21 家增加至约 40 家，投后估
值接近 140 亿元。其中不仅
有 爱 旭 股 份 的 老 股 东 IDG，
还涉及浙江正泰、晶盛机电
等在光伏领域动作频频的产
业资本。

公开资料显示，青海丽豪
于 2021 年 4月注册，主要从事
高纯晶硅等半导体材料的生
产工艺研发、生产和销售，其
主要产品为高纯度硅料制品，
是光伏产业链上游企业，也是
爱旭股份的供应商之一。今
年 9 月，青海丽豪官宣完成 22
亿元 B 轮融资，三峡集团旗下
长江证券创新投资、海松资
本、雲晖资本、中国-比利时直
接股权投资基金、中美绿色基
金、稼沃资本、浙民投等参与
投资，老股东正泰、IDG 资本、
金雨茂物等均追加投资。

财务数据方面，青海丽豪今
年前10个月实现营业收入8.45
亿元，净利润为4.92亿元，虽规
模很小，但已能够实现近60%的
净利润率。截至今年10月底，
其未经审计的资产总额为87.46
亿元，资产净额为40.69亿元。

业绩深陷亏损泥淖

相比于参投青海丽豪的出
手阔绰，爱旭股份自身的经营
状况就显得难以为继了。

业绩预告不准确、更正预
告时隔近 3 个月才发布，重大

事项由总经理办公会审议决
定、16个月后才经董事会审议
后披露……爱旭股份因为信息
披露“太不走心”，被上交所和
上海证监局采取监管措施。12
月 16 日晚间，爱旭股份公告
称，因上述违规行为，近日，公
司及公司董事长兼总经理陈
刚、公司副总经理兼董事会秘
书沈昱、公司财务负责人熊国
辉等收到上海证监局下发的警
示函。

由于去年硅料价格暴涨，
爱旭股份一度陷入“业绩危
机”。2021 年第一季度，公司
扣非净利润5089.33万元，出现
同比下降 5.74%。第二季度，
公司净利润亏损 1.24 亿元，同
比降 319.46%，扣非净利润亏
损 1.77 亿元，三季度短暂反弹
后，四季度继续下滑。

对此，爱旭股份解释称，由
于上游原材料硅料环节短期供
需不平衡，硅料价格大幅上涨，
由2021年年初的85元/kg上涨
到 6月份的 210 元/kg，增长幅
度达147%；而二季度166mm尺
寸170um厚度的光伏硅片价格
涨幅约为33%，166mm尺寸电
池片价格涨幅仅20%，上游涨价
幅度均大幅超过电池片。

彼时，公司公开表示，由于
硅料价格暴涨，4月份开机率大
幅下降到 60%左右，部分以往
签订的低价订单不得不毁约。

从财务数据上看，爱旭股
份截至三季度末流动负债达到
117.85 亿元，较去年同期增加
近四成，而期末现金及现金等
价物余额仅为 14.4 亿元。另
外，由于向上游支付采购硅片
款，截至今年三季度末，爱旭股
份的预付账款也高达 24.42 亿
元，较上一季度增加 10 亿元，
较去年同期则增加近5亿元。

面 对 上 游 供 应 商 的“ 强
势”，爱旭股份选择的解决方式
是——自行投资向上游布局。

在投资青海丽豪的公告
中，爱旭股份便表示，作为产
业链上游企业，青海丽豪具有
较好的质量优势、成本优势和
规模优势，且产能规模不断扩
大，与公司在产业链层面有较
好的互补性和协同性，对公司
保障上游原材料供应链的稳
定性具有重要意义。

此外，爱旭股份认为，青海
丽豪2023年产能还将进一步释
放。且由于今年以来，高纯多晶
硅料仍居产业链中供需格局偏
紧的环节，据公司测算，随着青
海丽豪产能的提升，2023-2025
年经营业绩还将有大幅增长。

近两年股票市场起伏动
荡 、房 地 产 价 格 下 跌 、银 行
理财回报下降，投资者对于
资产配置感到纠结和迷茫，
选择难度越来越大，如何进
行 中 长 期 较 为 稳 健 的 资 产
配置？从实践经验来看，偏
债 混 合 型 基 金 是 一 个 较 好
的选择。

东方红资产管理将于 12
月 28 日起发行东方红锦惠甄
选 18 个月持有期混合型证券
投资基金，以债券类资产为主，
少量布局股票等权益市场，优
化资产配置结构，合理控制波
动，在坚持稳健风格的基础上
追求中长期收益。

（杨广）
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相宜本草十年再战IPO的危与机
国内美妆市场进入新格局，公司重回巅峰并非易事

羊城晚报记者 汪海晏

时隔十年，相宜本草终于又迎来 IPO的临门一
脚。日前，中国证监会官网披露，上海相宜本草化妆
品股份有限公司已与中国国际金融股份有限公司签
署了上市辅导协议，正式启动A股 IPO进程。

将时间拉长，早在2012年相宜本草便递交招股
书意图登陆资本市场，后又在 2014 年主动选择放
弃。

十年间，国内美妆市场已风起云涌。这期间，相
宜本草到达过巅峰，也经历过急速下滑，近几年重新
崛起。十年后再战IPO，相宜本草的底气从何而来？

自身业绩亏损，却出手阔绰参投“明星项目”

爱旭股份在下一盘什么棋？
羊城晚报记者 丁玲

东方红锦惠甄选12月28日起发行

热搜
名企名企

全新聊天机器人模型问世
传统搜索引擎将迎来冲击

评财经辣

登高跌重，首闯IPO失败

2000年，出身于医药世家的封帅创办
了相宜本草。凭借“中草药护肤”的特色
定位和KA渠道（大型连锁渠道）的精准运
营，2012年，相宜本草年销售收入达到23
亿元，成为国货化妆品龙头企业。

就在这一年，如日中天的相宜本草首
次提交招股说明书，拟募集资金逾 7 亿
元。招股书显示，2009-2011年，相宜本草
实现营业收入3.77亿元、7.5亿元、13.35亿
元，同期实现净利润 5221.52 万元、1.16 亿
元和 1.35 亿元，营收和净利润均实现倍
增，相宜本草似乎将迎来属于自己的“高
光时刻”。

然而，令市场意外的是，在筹划了近两
年之后，相宜本草于 2014 年自动放弃了
IPO 计划。对于主动终止 IPO，时任相宜
本草总裁严明曾表示：“终止上市出于公
司战略多方面考量，目前商超渠道大环境
不理想，公司内部也处在调整期，这两年
将以维护市场稳定为重，同时加强公司抗
风险能力。”

在2014年终止上市后，多位高管相继
离职，品牌策略不断调整，相宜本草的业
绩随之迅速跌落神坛。公开数据显示，
2015年，相宜本草回款额已大幅下滑至15
亿元。当有着“中药草本”相似概念的百
雀羚、佰草集等众多国货品牌纷纷崛起
时，相宜本草却逐渐隐没于尘烟。

创始人封帅也曾在公开场合对外表
示，2014-2016 年是相宜本草被错过的
三年，“我们的反应慢了一些，也走了一
些弯路”。

回归初心，公司重新定位

转机发生在2017年前后。
2017年 5月，前相宜本草总裁严明临

危受命，重新担任执行副董事长兼总裁，
并制定了3-5年的品牌重塑计划。在品牌
定位上，明确公司从“本草护肤”到“中草
药护肤专家”的定位，试图走出一条差异
化竞争路线。

在找准品牌定位后，相宜本草又迎来
新任掌门人。2020年 7月，上海家化前首
席市场官俞巍接棒严明，成为相宜本草新
一任执行总裁，并计划通过高端化、IP 化
和数字化让相宜本草开始重整旗鼓。

折戟沉沙数年，相宜本草也终于重回
正轨。相宜本草执行总裁俞巍于今年1月
4日透露，在整个市场增速放缓的情况下，
相宜本草在 2021 年实现全年同比 33%的
增长，其中线上同比增长 59%，线下同比
增长15%。按照相宜本草的规划，其期望
在2022年实现45%的同比增幅。

据招股书披露，2011 年，相宜本草面
向网络渠道的经销商实现的销售收入1.99
亿元，占全部销售收入的比例约为15%。

十年过去了，相宜本草为重回美妆市
场，更是在电商平台和直播间奋起直追，
并凭借“冻干面膜”和“红景天精华”再度

“翻红”。
其中，离不开一个重要的“销售渠

道”——李佳琦。
近几年来，相宜本草可谓是李佳琦直

播间的常驻嘉宾。去年双11，相宜本草龙
胆冻干面膜成为李佳琦直播间“秒空”的
爆款产品。今年双11前夕，相宜本草登陆

李佳琦打造的综艺《所有女生的 offer》第
二季，李佳琦力荐的红景天精华在预售当
日被一抢而空。

据品牌方发布的战报，2021 年双 11，
相宜本草天猫旗舰店首次实现GMV破亿
元。同年，相宜本草全渠道业绩均实现高
速增长；2022 年双 11，相宜本草天猫旗舰
店GMV突破2亿元，同比增长88%。其核
心产品——红景天系列焕白精华液销量超
30 万瓶，焕亮修护乳霜销量超 3 万瓶，彰
显了相宜本草“回归”的势能。

再战IPO，面临重重危机

相较于低谷期，相宜本草近期的品牌
定位以及营销策略已初见成效，加上较高
的业绩增长，或给予了品牌再度 IPO的信
心。但对标美妆界的新贵们，相宜本草仍
然面临着重重危机。

有业内人士表示：“在本土品牌和国际
大牌愈发内卷的竞争格局下，相宜本草想要
重回巅峰，显然已经不是一件容易的事情。”

在相宜本草终止 IPO的近十年里，国
内美妆市场已经进入了新格局。欧莱雅、
雅诗兰黛、兰蔻等国际大牌形成“三巨
头”，连续四年稳居双 11 天猫美妆品牌
GMV 的 TOP3；华熙生物、贝泰妮作为国

货之光，一跃成为资本市场和消费者的新
宠；珀莱雅、丸美、巨子生物成功转型上
岸。

此外，根据 2021 年零售额计算，中国
前三大国货化妆品集团分别为上海家化、
逸仙电商以及珀莱雅，三家集团2021年营
业收入分别达到 76亿元、58亿元和 46亿
元。相比之下，相宜本草巅峰时期23亿元
的营收仍然相距甚远。

近年来，相宜本草虽然走“中草药”的
差异化打法，但目前的美妆市场不乏主打

“草本概念”的品牌及产品。除佰草集、百
雀羚、六神、片仔癀等国货品牌在市场耕
耘多年，兰蔻、资生堂、雪花秀等外资品牌
也纷纷推出了中草药系列护肤品。

草本护肤的竞争越来越激烈，相宜本
草的产品同质化严重，亟需爆品突围。

而这两年双十一靠李佳琦直播带货，
相宜本草成功推出了“龙胆冻干面膜”和

“红景天系列焕白精华液”两款爆品，但仍
未能挤进双十一美妆护肤品类的销售额
TOP20，难当此重任。旗下高端线“相宜本
草·唐”销量平平，始终没掀起多大的水花。

市场人士认为，未来，相宜本草若想在
美妆市场占据一席之地，仍需聚焦产品创
新、品牌打造和渠道营销。

相宜本草的IPO之路，道阻且长。

羊城晚报财经评论员 戚耀琪

相宜本草旗下产品 视觉中国供图


